



**CONSEIL DE QUARTIER
RÉUNION-PÈRE LACHAISE**

Compte-rendu de la réunion mensuelle
du 6 février 2024
salle Lucien-Leuwen

Début à 19 :00, fin à 21 : 40

Ont participé à la réunion :

Membres du Conseil de quartier Réunion-Père Lachaise

Sophie ACCAOUI, Damien CARMONA, Maria-Lucia CASTRILLON-TRUJILLO, François HEN,
Marie LE MAGUERESSE, Bertrand LOFFREDA, Deolinda RIBEIRO.

Représentants de la Mairie

Martin BUSSY, adjoint au maire du 20ème en charge de la propreté, de l'espace public, du tri, de la réduction des déchets, du recyclage et du réemploi,

Martin GAIGNARD, collaborateur au cabinet du Maire du 20e arrondissement - Politique de la Ville, Centres Sociaux, Démocratie Locale,

Oussama AKZOOM, Attaché de Monsieur Martin BUSSY.

Associations et habitants

Ornella ALEMAN (café-jeux Natéma), Robert BENASSEMI, Alexis DELOUM (de la rue de la réunion), Jean-Claude GERVAIS (jardin partagé Casque d'Or), Denis GRIPPONE (Kif Kif Vivre ensemble), Nicolas LAMERATI (de la rue des Vignoles), , Guillaume LE DU (Jardivingt et La Course des Triporteurs).

Excusés

Frédéric CUISANCE, Béatrice LEQUERE, Jacqueline MAGNIER

Président de séance : Sophie ACCAOUI

Rédacteur : François HEN

Relecteurs : Sophie ACCAOUI, Bertrand LOFFREDA

LE



C'est vous. C'est nous.

C'est nous tous.

I. La propreté du quartier

Martin BUSSY, adjoint au maire du 20ème en charge de la propreté, de l'espace public, du tri, de la réduction des déchets, du recyclage et du réemploi expose au CQ les problèmes, enjeux et perspectives du traitement des déchets, en particulier le projet « Quartier Zéro Déchet ». Un tour d'horizon des aspects propreté du quartier a été fait.

- Le quartier Zéro Déchet. Il faut entendre Zéro Déchet **non valorisé**. Le quartier concerné recouvre le quadrilatère compris entre les rues de la Réunion à l'ouest, de Bagnolet au nord, Vitruve au sud et Saint-Blaise à l'est. Un quartier à la sociologie complexe car comportant immeubles sociaux, immeubles privés, commerces alimentaires et établissements scolaires.

Depuis que l'expérimentation a débuté, les habitants n'ont constaté aucun progrès apparent. Martin BUSSY l'admet et informe que les diverses actions nécessaires, dont la communication et la sensibilisation du public, ont été confiées à deux opérateurs (consécutivement Pick Pick Environnement et la Régie de Quartier) et que les deux ont été dépassés par l'ampleur de la tâche. Depuis la fin de l'année dernière un autre opérateur, la Caisse des Écoles, a pris le relais et le travail passera par les écoliers. En effet, les cantines sont une source importante de gaspillage et de petites actions permettent des économies substantielles, comme par exemple la corbeille de pain à la fin et non au début du rail du self-service.

Il nous engage à prendre contact avec la directrice de la Caisse des écoles, Marie-Dominique TATARD, pour un futur échange dans le cadre du CQ. Nous en prenons bonne note. Son mail : marie.dominique.tatard@caissedesecoles20.com

– En réponse à une question d'un participant riverain de la rue Ligner sur les déchets non traités, les encombrants récurrents et les décharges sauvages, Martin BUSSY nous expose les différents dispositifs de collectes de déchets et l'organisation mise en place pour les ramasser : bac jaune, vert, et marron pour les professionnels, bac couvercle blanc ou en apport volontaire, colonne de verre, bac en dur pour déchets

organiques, collectes solidaires Ecosystem, application « Dans ma rue » pour les encombrants. Il précise que c'est du fait des riverains si les abords sont sales : En effet, ils remplissent trop les poubelles qui débordent et les ripeurs laissent donc tomber des débris lors du vidage. En outre les riverains ne respectent pas forcément les horaires assignés pour la manutention des poubelles. (à sortir un quart d'heure avant, à rentrer un quart d'heure après le passage), donc les poubelles laissées sur le trottoir sont rernplies. Il appartient à la Police Municipale de sévir, mais le 20^{ème} manque cruellement d'effectifs de policiers.

– Une autre participante pose la question de la collecte des déchets organiques, ou biodéchets, mise en place depuis début 2024. En effet le système de points d'apport volontaire dans l'espace public est insuffisant et les ramassages sont mal dimensionnés, ce qui fait que les biodéchets sont déposés autour des bacs (et non dedans), attirant ainsi les nuisibles (rats ou corneilles). Martin BUSSY l'admet, précise qu'il s'agit encore d'une phase de rodage, tant pour les services que pour les usagers. Ces derniers finiront par comprendre comment le dispositif fonctionne et adapteront leur comportement en conséquence. Il ajoute qu'il est difficile de prévoir le rythme de remplissage dans un arrondissement qui compte 35 000 hab./km².

– Martin BUSSY regrette que le CQ n'ait pas répondu présent lors de la refonte du Plan propreté. Il s'agit en fait d'un travail des services, dont l'objectif était de redéfinir les tours de collecte, à effectifs constants (autant dire déshabiller la rue Pierre pour habiller la rue Paul). Le CQ a en réalité abordé ce sujet en réunion, mais d'une part les délais étaient trop courts, d'autre part il a considéré n'avoir ni les compétences ni la légitimité pour opérer un tel reclassement des rues. Il aurait préféré s'investir sur de la réflexion formatrice (pour mémoire, il a déjà organisé une séance de ramassage avec les enfants du centre aéré), mais il a été prévenu trop tard pour pouvoir organiser la réunion de restitution. Martin BUSSY précise que ce n'est que partie remise et que le CQ allait être consulté sur l'emplacement des corbeilles de rue et sur le bilan du dispositif Zéro déchet.

– Affaire Flora Koël : Flora KOËL est une designer professionnelle qui est venue demander un financement par le CQ pour une action (projet « A voté ») avec une classe d'une école. Sa demande a suscité des interrogations au sein du CQ. Flora KOËL s'est prévalu du soutien de la Mairie, se disant même envoyée par la Mairie. Martin BUSSY précise qu'il n'en est rien et que, s'il a prêté une oreille attentive à sa demande, il ne s'était nullement engagé à la satisfaire. Flora KOËL, certes de bonne foi, a surinterprété ses propos faute de savoir «comment cela marche». Il ajoute que le CQ est totalement autonome dans son fonctionnement et libre de ses arbitrages sur les devis. Nous en prenons acte. (Voir aussi plus loin le débat interne au CQ).

II Présentation des associations

– Association Kif-Kif Vivre Ensemble. Denis GRIPPONE, son président, présente cette association qui fête ses 10 ans. Elle organise une « Fête du 14 juillet 1924 » sur la place de la Réunion, avec des habitants des quartiers voisins. Cette année anniversaire, un artiste phare serait invité pour nous éclairer. Denis GRIPPONE demande un soutien logistique au CQ (communication, idées, participation de bénévoles...). Enveloppe demandée : 1250 € sur un budget global de 2500 €. Précision de la mairie : les bailleurs sociaux disposent d'une enveloppe dans le cadre de la politique de la ville (abattement sur la taxe foncière) et pourraient intervenir également.

– Association Les Haies partagées. Jean-Claude GERVAIS, trésorier, présente de nouveaux devis pour remplacer 2 bacs à jardiner pour Personnes à Mobilité Réduite (PMR) d'un montant comparable de 3300 € en faisant appel soit à un fabricant, TerraForm, qui fabrique et livre du matériel neuf, soit à l'association Les Réglisses, encadrée par Extra Muros, qui fournit la main d'œuvre pour le démontage, l'évacuation des bacs existant, leur réfection et réinstallation, l'apport de terre... À notre question sur les besoins déjà formulée lors de la réunion précédente, Jean-Claude GERVAIS précise qu'a priori, il n'y a aucun handicapé

demandeur, car ceux pour qui les bacs avaient été installés ont déménagé. Mais il ajoute que s'il y avait des bacs remis à niveau, des handicapés pourraient revenir.

– Association Natéma. Ornella ALEMAN, la représentante, intervient à propos de la fête des jeux prévue pour le 24 mai 2024, participation gratuite pour tous de 16h à 19h. Elle fait part de deux propositions d'animation, encore à l'étude au sein de l'association, pour lesquelles Natema demanderait un soutien. Il est prévu soit un Jeu en réalité virtuelle / découverte pour tous, soit un Escape Game géant pour 150 enfants à partir de 12 ans, cela sur la thématique du développement durable et de l'espionnage alimentaire... Ornella ALEMAN doit attendre la mise au point des modalités pratiques pour faire sa demande (Renseignements sur le délai pour déposer une demande d'une aide financière et fiche projet type).

Jean Claude GERVAIS, qui est également trésorier de Natéma, fait état du retard de paiement de la dernière facture. Mais cela concerne la mairie, qui serait en retard. Martin GAINARD vérifiera auprès des services municipaux concernés.

Remarque : Le CQ a déjà décidé d'un soutien aux Fourmis Vertes pour un événement dans le cadre de cette même journée.

– Association « La Course des Triporteurs ». Guillaume LE DU, son fondateur, présente cet événement dédié à la promotion des mobilités douces. Le projet est déjà très avancé, son budget total s'élève à 25 000 €. Il s'agit d'une course historique, qui connut 24 éditions entre 1900 et 1943 : 39 km pour faire le tour de Paris par les boulevards des Maréchaux. L'édition 2024 aura lieu le 22 septembre et comportera différents volets : Une grande parade cycliste avec batucada ambulatoire, une course de triporteurs de 39 km en bouclant sept fois le parcours Place de la nation - cours de Vincennes - Porte de Vincennes, une foire / village des exposants (institutions présentes / code de la rue, fabricants de cycles / ateliers de réparation...).

En marge de cet événement, une exposition itinérante sur l'histoire de cette course aura lieu, hébergée en des lieux divers : bibliothèques, mairies, centres sociaux... le travail de recherche de partenaires continue. Elle sera accessible pendant plusieurs mois en intérieur car elle nécessite un écran (projections vidéo) et une assurance de sécurité pour des matériels précieux (triporteurs des années 30). 24 panneaux explicatifs seront réalisés (impression prise en charge par la Mairie du 20^{ème}), chacun illustrant une des 24 éditions annuelles de cette course. Les droits de cession des photos et des films d'archive sont très élevés (film 15mn ≈ 4000€). L'association « La Course des Triporteurs » demande au CQ une aide financière de 2000€ pour ce projet d'exposition itinérante.

– Association Jardivingt . Guillaume LE DU, son président annonce que, a dans le cadre du budget participatif obtenu un budget pour aider à végétaliser dans le XXeme arrondissement. Il est possible de la solliciter pour qu'elle soutienne gratuitement un projet de végétalisation dans l'arrondissement.

Cela concerne :

- les détenteurs de permis de végétaliser

-les jardins partagés, les associations ou les collectifs qui végétalisent un espace commun etc....

Possibilité de fourniture gratuite de petit matériel ou de matériel plus grand (jardinières, serres, bordures etc....)

Ne pas hésiter à les contacter (jardivingt@gmail.com). Cette information est à diffuser.

Par exemple, le projet présenté au CDQ RPL par l'Association Les Haies partagées pour remplacer 2 bacs à jardiner pour Personnes à Mobilité Réduite (PMR) entre tout à fait dans ce cadre.

III Débats internes et décisions

Les invités, les habitants et associations qui sollicitent une aide se sont retirés, le CQ délibère sur les projets présentés. Marie LE MAGUERESSE, référente du budget du CQ, fait une mise au point sur les demandes enregistrées déjà pour 2024.

- Flora KOËL – projet « A voté » 3000€. Nous sommes très réservés : 2 membres refusent ce projet, 3 souhaitent un réaménagement. Ce projet est jugé trop cher par rapport au faible nombre de bénéficiaires (une classe d'élèves de l'école Lesseps). Le CQ propose à Flora KOËL, si elle souhaite poursuivre les démarches avec nous, de reprendre son projet afin de l'adapter à l'espace public, ouvert à tous. Nous pensons notamment à l'AEPCR lors de ses activités sur la place de la Réunion le mercredi. Pas de vote ce jour sous ces conditions.

- Kif-Kif Vivre ensemble – 1250€ pour la fête du 14 juillet sur la place de la Réunion – en attente de devis mais le financement est accordé à l'unanimité.

- Haies partagées – 3300€ pour 2 bacs à jardinage PMR : renvoi vers l'association Jardivingt et sa mission d'aide aux jardiniers qui pourrait financer ces bacs PMR. Cet achat de bacs PMR est à demander jusqu'à fin avril à l'adresse mail suivante : jardivingt@gmail.com

- Course des triporteurs – avis positif sur le montant de 2000€ pour participer au financement de l'exposition qui tournera dans différents lieux culturels parisiens – en attente de la fiche projet et du devis mais financement accordé à l'unanimité.

- Association Les Fourmis vertes (rappel de la dernière réunion) – 998€ pour animation pédagogique sur le tri des déchets, le 24 mai au jardin Casque d'Or, dans le cadre de la journée Jeux organisée par Natéma – en attente devis conforme mais financement accordé à l'unanimité.

- Autres événements qu'il faudra soutenir s'ils en font la demande : Nocturbaines en juin, Ciné plein air en juin (c'est l'événement fanion du CQ), la fête des Griots en septembre, APLA galerie ouverte en mars, juin, septembre, décembre.

- Des animations l'été sont à encourager pour la population qui ne part pas en vacances.

Le rédacteur, François HEN.

Les relecteurs, Sophie ACCAOUI, Bertrand LOFFREDA.

PROCHAINE RÉUNION MENSUELLE

La prochaine réunion aura lieu le mardi 5 mars à 19 :00 salle Lucien-Leuwen